
Гласные перед -Н- в 
полных и кратких
страдательных 
причастиях



1. Проверка домашнего задания
Образуйте от глаголов, данных в скобках, страдательные причастия и 
запишите текст, выделяя причастные обороты запятыми.

Дорожка (очистить) от снега и (посыпать) песком вела с террасы на террасу. 
Снег на лужайках, деревьях, на (изогнуть) причудливых крышах беседок, на (вытянуть) 
руках и (запрокинуть) головах мраморных скульптур блестел под солнцем. 
С нижней террасы открылся вид на дворец (украсить) лепниной и позолотой.

Дорожка, очищенная от снега и посыпанная песком ,вела с террасы на 
террасу. 
Снег на лужайках, деревьях, на изогнутых причудливых крышах беседок, на 
вытянутых руках и запрокинутых головах мраморных скульптур блестел 
под солнцем. 
С нижней террасы открылся вид на дворец, украшенный лепниной и 
позолотой .



• Вспомните, как образуются страдательные причастия прошедшего 
времени, какие у них суффиксы?

• Вспомните, у каких причастий есть и полная, и краткая формы?

• Образуйте от данных глаголов страдательные причастия прошедшего 
времени (полные и краткие) и объясните, какая гласная будет стоять 
перед суффиксами –н,-нн и от чего это зависит.

             Рассчитать – 
             Развеять
             Обидеть- 

 Построить – 



Проверим:

             Рассчитать – рассчитанный, рассчитана
             Развеять – развеянный, развеяна
             Обидеть- обиженный, обижен
             Построить – построенный, построена

• Сравните суффиксы глаголов и причастий.
• Как вы думаете, от чего зависит выбор гласной перед н в 

суффиксе причастия?



Запишем ВЫВОД  в рабочую тетрадь:

На –ать, -ять - пиши: -а              задерж-ать - задерж-а-нный,
                                                      потер-ять - потер-я-нный

На – ить, -еть - пиши: -е             замес –ить - замеш – е –нный,  
                                                      обид-еть - обиж-е-нный.

Прочитайте материал параграфа стр. 57 (стр. 71 для 7б и 7в 
классов) и образец рассуждения



Закрепление нового материала

Образуйте от следующих глаголов полные и краткие страдательные 
причастия прошедшего времени. Запишите их в рабочую тетрадь. 
Обозначьте изучаемую орфограмму.

Образец: раскрашенный, раскрашен (от глаг. на –ить-   - раскрасить)

         Услышать, прекратить, озарить, остановить, таять, соорудить, 
рассеять, перекачать, обидеть, сорвать.



Тест (выполнить в тетради)

1. Закончить утверждение.
Если глагол в неопределенной форме оканчивается на –ать(-ять), то перед Н и 
НН в причастиях пишется_____________________
2. Закончить утверждение.
  Буква Е пишется перед Н и НН в причастиях и прилагательных, образованных 
от глаголов на:
 А) –ать;                  Б) –оть;                   В) –еть;             Г) – ить;             Д) –уть.
3. Написать два причастия с буквами А и Е перед Н или НН:
А) с буквой А-_____________________________________________________
Б) с буквой Е- _____________________________________________________
4. Для каждого причастия написать неопределенную форму глагола, от 
которого оно образовано, и вставить пропущенную букву.
   слож…нный-___________________________________________________
    выброш…нный-________________________________________________
    обещ…нный-___________________________________________________
    размеш…нный-__________________________________________________



Домашнее задание: 

1. Выучить правило
2. Выполнить упражнение 130 (134 

для 7б и 7в классов)


